

Nº 2026  
OBR 62

... que la libertad la encuentre  
... en la noción.  
El día que los trabajadores  
... totalmente unificados de  
... desaparecerá la miseria i la in-  
... justicia.  
...  
«Mi Patria es el Universo i  
... hacer el Bien un Religión»

# EL TRABAJO

PUBLICACION SEMANAL, AL SERVICIO

## de la Sociedad Combinación Mancomunal de Obreros

SU MISION ES PROPAGAR LA MORAL i LA UNION DEL ELEMENTO OBRERO, A FIN DE LLEVAR A ESTABLECER LA IGUALDAD ECONOMICA

IIª Epoca—Núm 2

Chile, TOCOPILLA, Jueves 27 de Octubre de 1904

Año I—Núm 22

La libertad de pensar es un tesoro que solo se conserva gastándolo.

### EL TRABAJO

#### Patrones i Trabajadores.

El último movimiento obrero habido en las Salitreras del Toco, si ha podido detener en su mínima parte los innumerables abusos de los capitalistas, ha dado lugar a otros mayores que se ejercitan hasta con crueldad por los jefes.

Cada trabajador que no se aviene a inclinar la frente, ante las imposiciones odiosas del capital, se vé arrojado del trabajo i, por consiguiente, de la habitación que se le ha concedido en la oficina. Queda en la calle, sin medios de movilización, abandonado al azar, muchas veces con esposa e hijos.

Son inútiles las quejas o reclamos, como son inútiles las disposiciones de sus propios reglamentos que fijan el término de quince días como desahucio. El patron es el Czar omnimodo, que ejecuta su voluntad sin contrapeso alguno.

En las salitreras es suficiente tener un carácter independiente i franco, para llegar a conquistarse las iras de los patrones.

El individuo que siente en su cerebro a chispa de la fraternidad i el bien, lobe esconder ante sus hermanos las auguraciones del pensamiento, porque es un crimen que la imaginación se desarrolle, o que vuele la idea cabalgando en alas de la Verdad i la Justicia.

El patron necesita en sus faenas, que la ignorancia presida todas las manifestaciones de los trabajadores.

Los capitalistas necesitan el músculo no el pensamiento.

De ahí que quiegan hacer del operario una máquina productora o una bestia que obedezca al acicate, sin protestas i sin observaciones de ninguna especie.

A los trabajadores se les persigue porque pertenecen a la Mancomunal, porque leen los periódicos obreros, porque tratan sobre sus conveniencias personales, porque miran hacia el futuro, previendo los abusos patronales, porque protestan de que se les robe su trabajo, en fin, por cuanto acto que signifique afièvre de la conciencia o conocimiento de sus deberes.

I cual es la utilidad de esos capitalistas, cambiando constantemente a sus operarios?

Se quiere atemorizar con esto a los trabajadores para que no alcen su voz contra la explotación indigna de que se les hace objeto?

No comprenden esos burgueses que mientras el volcan permanece apagado la ebullición se realiza en su seno, i ha de llegar indispensablemente el momento en que irritado vomite su lava destructora?

Pero, sin ir tan lejos—aunque allá se nos lleva—no es una crueldad producir esta emigración forzosa de tantas familias, ocasionándoles gastos, nada mas que para cambiar de lugar?

Si desde las Salitreras del Toco se despide a los trabajadores, por cualquiera de los motivos apuntados, a donde vayan habrán de tener i conservar su misma entereza, i allí pensarán, i allí leerán i allí serán Mancomunales.

I los que llegan a reemplazar a los anteriores, no son tan cobardes i pusilánimes que les arredre el mañana.

Por el contrario, hemos visto siempre que las causas perseguidas injustamente son las que se levantan en brazos de esa misma persecucion.

Al trabajador honrado i digno, ni le amedrenta el sufrimiento, ni le acobarda la mano del despota. Lleva el capital en sus manos i la miseria no tocará a sus puertas.

La persecucion a los trabajadores producirá siempre efectos contrarios, porque llegará a conseguirse que los ánimos se exasperen, que la paciencia se agote i que en un estallido formidable quiten los obstáculos que se oponen a su progreso i a su libertad.

¡Cuidado que el leon despierte!

L. Alarcon H.

El amor a la patria es una mistificación.

#### HERMANO, ABRE TUS OJOS

Muchos es el enojo de los caballeros cuando nosotros cometemos el atrevimiento de estudiar para descubrir las maldades i los vicios que ellos satisfacen con el dinero que produce únicamente el pueblo.

Pero, cualquiera que sea el grado de sus culpas, nosotros estimamos un deber de conciencia i

de honradez, constituir de las columnas de la prensa, una tribuna i una escuela, un libro i una palabra que se encaminen a extirpar la ignorancia, para dar luz, para dar conocimientos, para despertar las inteligencias i llamarlas a amar todas las nuevas energías, para perfeccionar las costumbres, hasta hoy bastante bárbaras son.

En el artículo anterior hemos dejado expuesto que de una cantidad superior a 10 millones que el Fisco recibe del departamento de Tocopilla, ese mismo Fisco no invierte aquí ni 200 mil pesos como hemos dicho todo queda entregado a sueldos de empleados; pero dinero para mejorar los medios de comunicación entre los diversos pueblos i centros mineros, para prolongar las ferrocarriles, para dotar de muelles fiscales i mejorar los medios de embarque en condiciones menos costosas i mas aliviosas para los trabajadores, dinero para eso no se puede invertir en un pueblo que produce un millón mensual, porque ese millón es poco para la hambres de los burgueses de Santiago.

Tontos i mu: tontos seremos los trabajadores sino apuramos la unificación para constituir una fuerza potente, capaz en un porvenir cercano de destotar a esos niños mamones que se han pegado como sanguijuelas a este pecho exhaustante i rico que se llama Tocopilla, llenos de leche sana i vigorosa que maman, los de allá, los de Santiago, mientras sus hijos: los pobres trabajadores de aquí llevan la vida del torero embalsado, que mira entristecido a su madre la leche, mientras él tiene hambre o un mal paño.

Con ese mismo dinero que producimos en abundancia se han pagado: el gobernador, el fiscal, el juez, los paños, los carosteros, los copias i demas canchales que nos han perseguido durante un año.

¡Oh, ironías de la Vida! La víctima pagando la mano de sus verdugos que lo azotaban!

El pueblo que paga, el pueblo que produce, el pueblo que trabaja para otros dirá si es honesto o no que esta situación se prolongue por mas tiempo con perjuicio para sus intereses.

El remedio para darle fin a esta sangrienta explotación, es muy sencilla: debemos unirnos todos los explotados.

Una vez unidos seremos capaces de poner fin a todas las corrupciones.

Hagamos la prueba, hermanos.

Hasta que no hayáis impedido que el calor del Sol me haga transpirar lo mismo que a vosotros, ese calor madurará las cosechas para mí como para vosotros.

#### A los Mancomunales

DE TOCOPILLA I TOCO

Se les ruega procuren ponerse al corriente en el pago de sus cuotas sociales.

La prosperidad social i buena administración depende de la puntualidad en todas nuestras obligaciones.

Segun acuerdo, en el salon social de Tocopilla se recibirá el pago a todas las libretas que se presenten diariamente.

su destre abandonemos el vicio de la embriaguez porque perjudica nuestros intereses i nuestra salud.